



# ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION - ORGANIZACION - APOSTOLADO

Año IX — Panamá, 24 de Enero de 1943 — N° 424

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración

Apartado 745

Teléfono 922

## UN GRAN EJEMPLO

El Excmo. y Revmo. Mns. Francis J. Spellman, Arzobispo de Nueva York lanza desde el púlpito una enérgica protesta contra la ola de inmoralidad que comienza a desarrollarse en aquella ciudad, en especial dirigió su protesta contra una comedia inmoral titulada: "Vino, Mujeres y Música". Y a nadie se le ocurrió acallar la voz del gran Prelado; ninguna autoridad se alarmó; ningún Ministro llamó a su despacho al Arzobispo para pedirle, "en bien de los intereses religiosos", que no continuara su campaña. Muy por el contrario, las autoridades de todo orden, desde el Procurador del Distrito hasta el Alcalde de la Ciudad, apoyaron resueltamente la actitud de los católicos, que en unión de su Prelado, emprendieron una verdadera cruzada contra la inmoralidad.

No cabe dudar que el jurado de Nueva York dió sentencia condenatoria contra la comedia inmoral, con el apoyo de las autoridades civiles. La opinión pública—dice un Diario de Chile—católica y no católica, respaldó con decisión la hermosa campaña, iniciada desde el púlpito por el Arzobispo, y continuada por las autoridades civiles. No se alegó—la libertad de teatro, ni se restringió la libertad del púlpito, porque en ese país se sabe que la libertad no es la licencia y no puede servir de escudo a la inmoralidad pública, al escándalo y a la corrupción de costumbres; y se sabe también que el uso noble de la libertad no debe ser coartado, sino estimulado; y que no hay uso más noble que el de emplear, desde el púlpito, o desde cualquiera otra tribuna, para proteger a la sociedad, y especialmente a los jóvenes y niños, contra la ola de corrupción que amenaza invadir al mundo.

No tenemos nosotros la autoridad del Arzobispo de Nueva York, ni contamos con un púlpito desde donde se nos pueda oír en toda la Nación panameña; así y todo, desde las columnas de nuestro humilde semanario ADELANTE lanzamos también nuestra voz de protesta contra ese relajamiento de costumbres, que es una amenaza constante contra el buen orden de la sociedad humana.

Esta nuestra actual sociedad está completamente desmoralizada, salvo honrosas excepciones, y cada vez se desmoralizará más si no se pone un dique que detenga esa ola de corrupción que avanza cada día con mayor arrogancia y poder destructor. De todas partes surgen lamentos y quejas y aun las mismas autoridades, algunas por lo menos, han reconocido públicamente que el mal es grave, y eso que se han fijado sólo en la niñez, y apenas han hecho más que levantar un poco la punta del velo que cubre una de tantas miserias morales que existen en Panamá. No es solo la ineducación la que está destrozando nuestra niñez, es la corrupción moral del niño, aprendida en Cines, en calles y hasta en el propio hogar.

A la niñez sigue la adolescencia, la edad más peligrosa de la vida, desde los 11 o 12 años hasta los 15 o 16, esa edad en que empiezan las pasiones a levantar cabeza, el mundo se presenta ante el adolescente fascinador, y éste falto de experiencia y de consejo se lanza cual incauta mariposa cuyas alas se queman al primer contacto con el fuego. Acercaos a esos grupos y escuchad sus conversaciones, vedles ya queriendo asistir a fiestas y bailes, y os daréis cuenta de lo bajo que está su nivel moral, el pudor y la modestia no tiene para ellos valor alguno, no se piensa más que en la diversión, en burlar la vigilancia de sus padres y asistir a cines y paseos.

Nada diremos de esa juventud de ambos sexos, que en medio de ese ambiente de corrupción, en vez de reaccionar contra esa inmoralidad, se deja arrastrar por ella, y la veréis ya en las fiestas del alta sociedad exhibirse de la manera más triste, ya en los cabarets y cantinas danzar al son de una marimba, de una orquesta o de un disco de vitrola hasta altas horas de la noche, si es que no amanecen en esa degradante diversión, incapaces para darse después a un trabajo serio.

El ambiente que se respira en casi todo Panamá huele a inmoralidad, cantinas por todas partes, de donde salen hombres ebrios, escandalosos profiriendo las palabras más

### Ecós del Mensaje de Navidad

#### Difúndese en Europa el Mensaje del Papa

Ciudad del Vaticano, (CN) —Según informes que llegan sucesivamente al Vaticano procedentes de diversas partes de Europa, el Mensaje de Su Santidad el Papa Pío XII —en que proclamó "Cinco Puntos Fundamentales para el Orden y la Pacificación de la Sociedad Humana"— fué ampliamente difundido. En Italia, el radio y la prensa católica reprodujeron textualmente el discurso de Su Santidad; en España, todos los periódicos recibieron el Mensaje con entusiasmo; y las publicaciones suizas citaron por su parte numerosos párrafos de la Allocución Pontificia.

#### LA PRENSA DE CHILE COMENTA EL MENSAJE DE NAVIDAD DEL SANTO PADRE

Santiago, (NC) — En la prensa de Chile ha tenido especial resonancia el Mensaje de Navidad de Su Santidad el Papa Pío XII. Los diarios de mayor importancia del país han comentado en sus columnas editoriales la voz del Papa y han señalado su significado en las actuales circunstancias que vive el mundo.

"El Diario Ilustrado", de esta capital, dice: "Mientras la humanidad no vuelva al concepto de que no todos sus intereses están sobre la tierra, de que hay 'un más allá' superior, que debe ser tomado en cuenta en las resoluciones de los hombres, no habrá paz estable sobre la tierra. Los hombres se destruirán los unos a los otros y, de paso, destruirán todo lo que han construído, incluso, por supuesto, ese mismo bienestar material por el cual luchan esos mismos intereses terrenales que han puesto las armas fratricidas en sus manos y por los cuales olvidan los intereses de su destino ulterior. Es ley fatal e inexorable, confirmada en todos los momentos de la historia. Ha surgido una época que ex-

cluye todo concepto de ética y olvida la existencia de Dios, ha dicho el Papa. Y allí está la clave de todo el espantoso conflicto actual".

"La Nación" expresa que la allocución del Papa "es una verdadera oración de paz y de alto espíritu cristiano que se ha dirigido al mundo en llamas y en medio de una espantosa tragedia. Su voz de concordia y comprensión habrá hecho meditar hondamente a quienes tienen la terrible responsabilidad de los acontecimientos que entristecen al mundo".

"El Mercurio", decano de la prensa santiaguina, dijo en la misma ocasión: "Hoy como ayer y como siempre, es el camino de la verdad y la vida. Y el mundo tiene que volver a su camino para que el corazón de las naciones, purificadas por el dolor y la sangre vuelva a ser la verdad de la voz que se escuchó de la altura cuando el Niño Dios venía a redimir la angustia de la Humanidad."

"La Patria", de Concepción, publicó un editorial que titula "La voz del Papa". "Siempre la palabra del Pontífice ha encontrado profundo eco en todas partes de la tierra —dice—. Es la voz que desde hace diecinueve siglos se alza para indicar a los hombres las normas necesarias de la justicia y el bien, la voz que señala los únicos derroteros que la Humanidad debe seguir para el logro de sus grandes destinos." Y después agrega: "El Papa, la más alta autoridad moral que existe sobre la tierra, no podía estar indiferente a los grandes trastornos que agitan al mundo. Desde el estallido del conflicto Su palabra de paz se ha escuchado muchas veces. Sin abandonarizarse no podía tampoco permanecer neutral y por eso clama por la Verdad y por la justicia, por el respeto a los sagrados derechos de la dignidad humana".

### Hora Santa en la Santa Iglesia Catedral

EL MARTES A LAS TRES Y MEDIA (3:30) P.M.

Con motivo de la terminación de las clases de Acción Católica y en obsequio a los Graduados del 1942-1943 se celebrará una Hora Santa en

la Iglesia Catedral el martes próximo a las tres y media (3:30) de la tarde, y en ella se hará la consagración de la Juventud Católica y

soeces, dando al transeúnte o visitante de nuestra ciudad un espectáculo de lo más triste; no tienen respeto ni para la señora honrada o la señorita elegante; sus palabrotas indecentes lo mismo manchan el rubor de una niña inocente que pasa, que la honorabilidad de una señora que se encuentra con ellos a su paso.

Católicos panameños, sobre todo vosotros los que formáis en las filas de la Acción Católica, se necesita una campaña que acabe con tanta inmoralidad; manos a la obra, que cada rama ocupe su puesto y a moralizar cada una la porción que le toca.

### Alrededor de la redención de la mujer

Por Mons. Luis Chávez y González  
Arzobispo de San Salvador.

Es tiempo ya, de poner el dedo en la llaga y no lamentarnos de las consecuencias de tanto mal, vayamos a la raíz, a la fuente de tanta corrupción y pongamos con decisión y valentía el remedio eficaz; seamos como el buen médico que, cuando llega el caso, receta la medicina necesaria, por penosa que sea.

Una sola es la causa, según mi criterio, que constituye la raíz de tanto mal: "HACE FALTA DIOS" en primer lugar en la "ESCUELA DEL POBRE"; allí, adonde acude la niña, la jovencita que será la mujer del mañana. Hace falta Dios; pero ese Dios que hemos aprendido a amar y servir en los brazos de nuestros padres; ese "Dios personal" que aquilata la virtud del bueno y tilda el vicio del degenerado; ese Dios que promete una recompensa al que sabe luchar contra las malas inclinaciones y proporciona la tranquilidad y la paz espiritual más digna, al que lucha hasta vencer; ese Dios que estimula por las cosas de arriba. "Ad majora natus sum" y nos hace ver con desdén las de aquí abajo. Hace falta DIOS; pero ese Dios que, durante años presidió las aulas de nuestras escuelas y que, por un sectarismo que supo imponerse a pesar de las protestas del elemento PREVISOR, logró lanzar a DIOS como un "HOMBRE"... Y, Dios se retiró... para confundir la obra del sectario tejando obrar a satisfacción de ellos las consecuencias de tanto desastre. Abram los ojos y no queramos continuar ciegos con la ceguera de los que "voluntariamente no quieren ver", pues, mientras en El Salvador nos lamentamos de tan grave mal como es la CORRUPCION DE LA MUJER DEL PUEBLO, en otras naciones más avisadas en moralidad, aplauden la Obra de "Dios personal" en las Escuelas, de ese Dios que se llama JESUCRISTO, Dios y Hombre verdadero, cuya doctrina encontramos en ese Libro Sagrado EL EVANGELIO. Para confirmar lo expuesto, no se requiere mucho; no es necesario que traigamos testimonios de Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Argentina, etc., etc.; nos basta el de la nación vecina Costa Rica: "COSTA RICA ha sabido robustecer su

fe con la ayuda de sus gobernantes que, llevado por acendrado espíritu han indicado el camino a la infancia y a la juventud, dándoles un sitio señalado a la enseñanza religiosa en los planteles de educación. Solamente en las escuelas de la capital y sus alrededores, se dictan semanalmente SETECIENTAS CLASES DE RELIGION". "Qué hermoso ejemplo el de ese pequeño país, en donde no se ha querido desterrar a Dios de las escuelas... 25,000 niños reciben la instrucción religiosa en las escuelas de la Provincia de San José y esta cifra es sobrepasada hasta 28.154 con los niños que reciben instrucción religiosa suplementaria en las catequesis parroquiales. Como consecuencia del conocimiento del verdadero Dios, único moralizador, recojamos los siguientes datos: "Durante el año 1941, se efectuaron en San José, 1.468 matrimonios católicos (95% del total de matrimonios), 7.771 bautismos de hijos LEGITIMOS y 1.378 de hijos ILEGITIMOS". Los hechos hablan; pero no faltará algún sectario trasnochado que diga que, "en El Salvador también se " nombra a Dios en las Escuelas", no basta nombrarle, pues también en el infierno, se le nombra. Si buscamos realmente la MORALIDAD, debemos buscarla allí donde está la fuente; y la Fuente de la VERDADERA MORALIDAD, la encontraremos únicamente en el VERDADERO DIOS, que es el Dios de los Cristianos y no el Dios del materialista, más aún en el dios YO, en el dios NADIE; además entre esos dioses tenemos el DIOS BACO y hasta diosas, Venus... Sin el fundamento del verdadero DIOS en la conciencia de la mujer, todo lo que se pretenda hacer por ella, será inútil... Cuando contemplemos de nuevo el Santo Cristo en las aulas escolares, y veamos entrar al sacerdote católico en las escuelas, para enseñar al niño a AMAR y SERVIR A DIOS, entonces habrá comenzado la verdadera regeneración para nuestro pueblo; entonces comenzará la obra de la formación de nuevas generaciones que serán la

(Pasa a la Pág. 2ª)

del Estudiantado Católico Panameño al Sagrado Corazón de Jesús.

Invitamos cordialmente a este solemne acto a todos los estudiantes de los Colegios Católicos, a todos los miembros de las cuatro ramas de la Acción Católica, así las Centrales como las de todas las Parroquias de la Ciudad con sus respectivos Padres Consiliarios.

También invitamos a todos los Estudiantes Católicos de las Escuelas y Colegios de la ciudad y a los padres y familiares de los Graduados.

No olviden los Católicos de Panamá, que está ya en el ambiente el Congreso Eucarístico Nacional; y actos como el del martes próximo son excelente preparación y una buena contribución para el éxito final.

¡Católicos de Panamá! a la Hora Santa, a rogar a Dios por nuestros Estudiantes Graduados, esperanza de la Iglesia y de la Patria.

Asistirá el Excmo. Sr. Arzobispo, y dirigirá la palabra a las Juventudes, dando al final la bendición con el Santísimo.

ALREDEDOR DE LA ... (Viene de la Pág. 1ª)

esperanza del mañana; mientras tanto la IGLESIA CATOLICA continuará su obra de regeneración desde los pulpitos en las catequesis en las misiones, en los ejercicios espirituales en las aulas de sus colegios y escuelas, en las conferencias, en la prensa... y siempre dispuesta y lista para cooperar con el Supremo Gobierno, en obra la más digna y hermosa de todas las obras...

HACE FALTA DIOS EN EL CINE—Cuánto no podemos decir sobre este tema, se ha escrito tanto y tan bien, pero estos escritos no se quieren leer. Sólo pido a los encargados de la Censura del cine, que quieran hacer algún bien a nuestra pobre MUJER SALVADOREÑA, que acude en masa al "POPULAR", no permitiendo exhibiciones de la catadura del film "NAUFRAGIO HUMANO" que está para tocar las puertas de nuestros cines... Moralícese el cine... que no continúe siendo un "centro

de corrupción"... HACE FALTA DIOS EN LA PRENSA — Nuestra Prensa diaria habla del Dios verdadero, que es el Dios de los Cristianos, como de un ser VERGONZANTE, pretendiendo muchas veces confundirle con simples y pobres hombres, quienes, por muy grandes que hayan sido por su ciencia y por sus virtudes, no serán más que puras criaturas; dios es uno, Creador, Señor y conservador de todo lo que existe; y este Dios es el que hemos aprendido de los labios de nuestros padres y el que nosotros debemos conocer cada vez mejor.

Abrese una sección dominical en nuestra Prensa, donde se publique el Evangelio, una lección de Apologética, una clase de catecismo, etc... Sólo Dios, que como dice San Agustín ha creado el corazón del hombre para sí y que estará inquieto hasta que descanse en El, puede volver a la mujer salvadoreña a su rango de MUJER HONESTA, PUNTONOROSA y SEÑORA DEL HOGAR.

Concepto católico sobre las reinas y carnavales

La Junta Diocesana de la Acción Católica de Nicaragua fué consultada por elementos católicos de la ciudad de León, sobre un problema de carácter social y católico que tiene una extensión universal. Se le pidió su criterio cristiano sobre la costumbre de elegir reinas en las fiestas de las ciudades, pueblos, carnavales, instituciones sociales, etc., porque, allá en Nicaragua, como en El Salvador, y como en todo Centroamérica, se ha generalizado ahora la costumbre de que hasta las vendedoras de gallinas y los mecaperos quieren tener su reina de pega y de farsa. Se organizan por ahí unas competencias electorales que dicen que son torneos, que, en verdad, no dan ganas de reír sino de gritar que se está asesinando el buen gusto de la sensatez.

Pues bien; la Junta Diocesana de la Acción Católica de Nicaragua, dió a las que pidieron su criterio, esta respuesta eminentemente cristiana:

Ningún bien, y sí males vienen de esas elecciones de jóvenes para reinas en fiestas y carnavales.

Personalmente la joven pierde, porque se le halaga la vanidad y se llena de humo la cabeza haciéndole

creer que en realidad sobresale entre las demás. Se le hace perder el pudor y la modestia exhibiéndola a las miradas de todos, talvez en trajes no muy honestos. Se les perjudica para el futuro. No todos quieren casarse con quien ha sido objeto de esas manifestaciones populares, a veces mezcladas con hirientes palabras de los rivales o los simpatizadores de otro bando. La vanidad inflada las hace despreciar más tarde pretendientes modestos, estimados en muy poco para la mano de una que fué reina, aunque sólo haya sido de farsa.

Se desfigura la personalidad cristiana de la joven, que debe ser pura, modesta, humilde, recatada, pudorosa y se le transforma en deidad pagana, provocativa, altanera, pasto de la lujuria.

Se le hace perder el concepto verdadero de la vida, que es deber, para hacerla pensar que siempre le han de rodear de placeres. Ninguna joven verdaderamente cristiana debe aceptar esas candidaturas de reinas, porque equivale a renunciar al espíritu de Cristo y pasarse de cuerpo entero a las filas del mundo pagano.

La señora era una santa

Pues sí: la señora era una santa. En sus manos blanquísimas a toda hora rodaba blandamente la camándula, y en sus labios pálidos y finos jugueteaba siempre una oración... Su vida, especialmente en los últimos años se había dedicado casi exclusivamente a obras pías. Todas las noches, cuando sus hijos salían, ella se quedaba rezando, suspirando y llorando al pie del altar; y todas las mañanas cuando sus hijos llegaban de las travesuras de la juventud, la santa señora salía a "misa de cuatro".

Como a todo el mundo se le llega la hora, también se le llegó a la señora. La hora final, terrible y olvidada; pero que no por eso deja de acercarse. La hora de la muerte! el ser frío, sin corazón, sin ojos ni oídos, que no aguarda que lo aceptemos para entrar en casa, que no espera que le abramos por las buenas la puerta, sino que asalta tapias y se nos acerca cada momento.

La señora sentíase enferma hacía días pero nunca pensó que el caso fuera tan grave; en el cuarto, recostada en una lujosa cama de estilo cubista, pasaba las horas y los días.

La decoración de la pieza estaba de acuerdo con la piedad de la dama; un lindo cuadro de María Auxiliadora en un finísimo marco florentino recibía la luz oscilante como la piedad de aquella casa, de una lamparita de aceite. Al lado del cuadro piadoso, una bailarina ranquí, en lo más impudico de la danza. En el testero unos retratos de familia y una acuarela mundana.

Poco a poco fuese agravando más y más la pobre señora... De vez en cuando se acercaban a verla las hijas, lindas damitas de 17 y 19 años. Las chicas eran "lo más bien" pero (todo tiene el suyo) habían adquirido a fuerza de indecencias una soltura y desenfado de maneras que las sacaba de su esfera social y las colocaba en el infinito rango.

No había modelo extranjero vendido en revista, por descocado e imudoroso que fuera, que no estuvieran las dos chicas prontas a imitar en sus vestidos con maternal complacencia de la madre. Los hombres al verlas pasar, sonreíase y entre sí hacían señas livianas.

Rara vez, cuando la cosa pasaba de castaño oscuro, la madre exclamaba escandalizada: "cuándo en nuestros tiempos! Cómo cambian las modas!"

Pues dicho: empezó a morir la señora. Todos los médicos acudieron a su lado pero... los médicos son cabalmente para todas las enfermedades menos para esa, que era la última. Llamóse también al sacerdote... El señor Cura la encontró en estado casi agónico y en cuanto le fue posible le dió "sub-conditione", la absolución...

De un momento a otro, un suspiro menos leve, el último de todos, luego a la eternidad!...

Oh eternidad, eternidad!... Historia miedosa de veras por lo cierto, por lo fatal... Oh playas oscuras e inciertas! oh río turbio —

turbidum flumen — donde el barquero de la trágica barca, nos guarda para soltar las amarras hacia el mar sin puertos ni orillas.

La señora viuda, no se acercó a Aqueronte, el barquero de que hablan los poetas, sino se llegó al Juez eterno.

Toda temblorosa, toda compungida se disponía a exponer las insignias de las diversas cofradías a que pertenecía; madres católicas, adoración perpétua, Cofradía del Corazón de Jesús... Pero la cuestión era mucho más seria y más delicada. Ante todo se abrió el famoso libro donde escrita con tinta misteriosa está la vida de los mortales todos... En él nada especial había en contra de la buena señora. Algunas pequeñas murmuraciones, algunas vanidades, algunas "distracciones en la oración", como se dice tenuemente...

Ya se estaba cerrando vantajosamente el juicio, cuando apareció un personaje pequeñín y de cara perversa, que traía triunfalmente una libreta de apuntes bajo su brazo. Buscó febril el nombre de la señora en el índice y empezó a leer: Bailes escandalosos... 456. Malos pensamientos... 367.759. Miradas indecorosas... 3.000.

La señora no cabía de admiración. Pero dónde?, cuándo?, cómo?, preguntó furiosa la dama...

Y el diablillo le dió un grito insolente: Señora, pues cuando permitía a sus hijas esos bailes indecorosos... Acaso no podían ir mejor vestidas sin ser menos bellas ni menos elegantes?

—Y los malos pensamientos?, — preguntó de nuevo la viuda.

Pues esos fueron causados por sus hijas... lo mismo que las miradas!

La buena señora soltó a llorar amargamente. Pero el llanto tiene fuerza para convencer y para mover en esta tierra: allá es perfectamente inútil.

La señora bajó avergonzada y llorosa los ojos del alma. Pero una fuerza superior la hizo mirar. La mirada pavorosa a Cristo Juez lleno todavía de sangre y de llagas, inútiles para tantas almas. La señora la miró y en sus ojos vio toda la tragedia de su eternidad. Vio que era cierto lo que ella y tantas otras creían que era una leyenda miedosa nada más. Pobre la señora! En la mirada airada y terrible de su juez entendió que suya era la culpa de las faltas de sus hijos por no haberlos sabido educar en el temor de Dios.

Mirada de un tormento infinito que le quebrantó el corazón.

Después, silencio completo... La señora había desaparecido para ir a llorar lo que no había sabido corregir con tiempo.

Mientras pasaba este acto trágico en el escenario de la eternidad, la alcoba mundana de la señora se llenaba de gentes elegantes que hacían sonar ante el mísero cadáver las sedas negras de sus vestidos.

Rafael García HERREROS.

C. J. M.

España: Cartas de Roosevelt y Franco

Como prueba de las amistosas relaciones que actualmente existen entre los gobiernos de los Estados Unidos y España, a pesar de la presión que de varios modos están haciendo los enemigos del actual régimen español, pueden citarse las cartas cruzadas entre sus gobernantes con ocasión de la ocupación del Marruecos Francés. Al mismo tiempo que las tropas norteamericanas llegaban a Marruecos, entregó el Embajador de Estados Unidos en España el General Franco la siguiente comunicación, que reproducimos tal como ha sido publicada en la prensa de nuestra lengua española:

(Al Jefe del Estado español, generalísimo Francisco Franco Bahamonde).

"Mi estimado general Franco: "En virtud de que la nación que usted gobierna y la mía son amigas en el mejor sentido de la palabra, y de que tanto usted como yo deseamos sinceramente que continúe esa amistad para mutuo beneficio, deseo sencillamente manifestarle las ingentes razones que me han obligado a enviar una poderosa fuerza militar norteamericana en ayuda de las posesiones francesas en Noráfrica.

"Poseemos informes precisos en el sentido de que Alemania e Italia tenían la intención de ocupar próximamente con fuerzas militares el Africa Septentrional francesas.

"Con su amplia experiencia militar, comprenderá usted claramente que, en interés de la defensa de Norteamérica y Suramérica, es esencial emprender una acción inmediata para impedir una ocupación del Africa francesa por el Eje.

"Para proveer a la defensa de los Estados Unidos, estoy enviando un ejército poderoso a las posesiones francesas y protectorado de Noráfrica con el sólo propósito de impedir su ocupación por Alemania e Italia y con la esperanza de que

esas zonas no sean desvastadas por los horrores de la guerra.

"Confío en que aceptará usted mi plena garantía de que esas maniobras en forma alguna van dirigidas contra el gobierno o pueblo de España o contra el territorio español metropolitano o de ultramar.

"Creo que el gobierno y pueblo españoles desean mantener la neutralidad y permanecer fuera de la guerra. España no tiene nada que temer de las Naciones Unidas.

"Soy, mi estimado general, su sincero amigo,

"Franklin D. Roosevelt".

La contestación del general Franco está concebida en los siguientes términos:

"Muy querido señor Presidente: "He recibido de manos de su Embajador la carta en la que, movido por las relaciones de amistad que unen a nuestros pueblos, relaciones que por sus beneficios deben ser conservadas, me explica algunas de las razones que indujeron a Vuestra Excelencia para enviar a los soldados del Ejército norteamericano a ocupar territorios de las posesiones y protectorados franceses en Noráfrica.

Acepto complacido y agradezco las promesas que Vuestra Excelencia hace al gobierno y pueblo de España, de que las medidas tomadas por ningún motivo están dirigidas contra sus intereses, ni contra sus territorios, metropolitanos o ultramarinos, ni contra el protectorado en Marruecos, y confiadamente espero que las relaciones entre los pueblos marroquíes de ambas zonas sean sostenidas también en lo futuro dentro del mismo espíritu de paz y confianza recíproca que las han caracterizado hasta ahora.

"Puedo asegurar a V. E., que España sabe lo que vale la paz, y la

(Pase a la Pág. 3ª)

SUS OJOS TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G.E. MAZDA



Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente. Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMENA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

AZUCARERA LA ESTRELLA, S.A. PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

PLAN DEL SORTEO ORDINARIO DE LA Lotería Nacional de Beneficencia

Premio Mayor

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 1st, 2nd, 3rd prizes and approximations.

Segundo Premio

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 18 approximations and 9 prizes.

Tercer Premio

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 18 approximations and 9 prizes.

1,074

Total ... B/. 102,090.00

PRECIO DEL BILLETE ... B/. 15.00

Precio del trigésimo de billete ... 0.50

NOTA:—

Los billetes premiados con la última cifra y con las dos últimas cifras se derivarán únicamente del Premio Mayor.

El Premio Mayor y los Premios 2º y 3º se sortearán separadamente; las aproximaciones se derivarán de los Premios Mayor, Segundo y Tercero. En el caso de que un billete resultare agraciado con distintos premios, el poseedor de ese billete tiene derecho a que

SORTEO POPULAR

Todo billete entero del Sorteo Popular cuyos números sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor de la Lotería Nacional de Beneficencia, ganará ... B/. 275.00 Cada vigésimo-quinto ganará ... 11.00

**CARTAS DE ROOSEVELT**

(Viene de la Pág. 23)

desea sinceramente para sí y para todos los demás pueblos.

"En esta ocasión me complace en corresponder a los sentimientos amistosos que me expresa; yo a mi vez le expreso mi propósito de evitar todo aquello que pudiera per-

turbar nuestras relaciones en cualquiera de sus aspectos.

Saludándole le reitera la expresión de mi estima personal y sincera amistad.

Francisco Franco".

En parecidos términos se escribieron los Presidentes de Estados Unidos y Portugal.

# Las cuarenta horas en la Iglesia de Penonomé

A la incansable señorita, María Francisca Arosemena, alma que transita por la senda del Nazareno, senda pródiga en cruces que acercan el espíritu al Divino Maestro, a ella debemos hacer ya muchos años, la belleza de las Cuarenta Horas que comienzan desde el 31 de Diciembre, hasta el atardecer del 2 de Enero.

Goza su alma en presentar el Templo con toda elegancia; con todo brillo; con toda majestad, simbolizando todo ello, la solemnidad de esas horas de Exposición de Jesús Sacramentado.

Labor fecunda en gracias espirituales, y más, si tenemos en cuenta su doble significado: Humillarnos por nuestros pecados cometidos durante el año que se va, y pedir gracias para continuar la peregrinación que comenzamos al iniciarse el Nuevo Año.

Los reflejos que despiden los floreros y candeleros de plata forman un haz de luz, que se esparce en el Templo, mientras las Rosas de Francia, salpican la tarlatana plateada, recibiendo por tal gracia, suaves rayos que las hace aún más bellas.

El incienso de un oculto pebetero, forma espirales ante Jesús Hostia, llevando al alma unción, recogimiento...

La nave de la Iglesia es amplia. Pareciera que generaciones del pasado van llegando reverentemente y nos ayudan a orar con el fervor que se adivina en cada alma.

La adoración nocturna toca a los hombres. Una larga lista en la que se lee: "citado", indica a cada uno la hora que le corresponde. Todavía ningún caballero penonomeño HA DECLINADO TAN ALTO HONOR.

Y es consuelo verlos llegar a la hora exacta, ocupando el reclinatorio que se les asigna.

A las 11 y 55 de la noche, la Iglesia está llena de fieles. Jesús,

en la Hostia Santa, resplandece con destellos de eternidad.

El Himno Nacional, tocado con fervor patriótico, advierte con su recordé la primera campanada de las 12.

Algo sobrenatural se esparce sobre los espíritus; el mismo Sacerdote, sorprendido de tanto fervor, yo le escuché exclamando conmovido estas palabras en tanto que las campanas, en arandelas de alegría, reñan al Año Nuevo: "Señor Ya que este pueblo se postra ante Tí con tanta devoción; ya que se acerca a Tí, en el primer instante del Nuevo Año, bendícilo Señor, y cumple los favores que te piden!"

Palabras que dichas por el Ministro del Altísimo, llevan ecos inmortales. La imagen del Corazón de Jesús, atrae desde su trono de luces y de flores. Es que la Hermandad del Corazón de Jesús, de quien es digna Presidenta la Srta. Arosemena, lo ha arreglado para tan hermosa festividad.

Está la Imagen retocada recientemente. La Sra. Luzmila Pérez de Fuentes, se hizo cargo de todos los gastos que ocasionó el retoque de la Sagrada Imagen, pidiendo al cielo la pronta curación de su esposo, que está hace algún tiempo bajo tratamiento médico.

Jesús concede prontamente, favor tan solicitado.

Mientras nosotros también elevamos nuestras plegarias al Dios tres veces Santo, pidiéndole conceda muchos años más a la virtuosa Srta. Arosemena, que con tanto fervor ofrece su vida al servicio del Señor. Sí, Dios mío! Tuyo son todos los siglos! Por eso en todo tiempo, vemos el milagro del espíritu en tus almas!

Penonomé, Enero 1º de 1942.

Rosa C. Quirós de Martín.

seph Peteri fué nombrado Obispo de Vaz.

En Francia el Vicario General de Dijón, Ilmo. Mons. George Jacquin, fué nombrado Obispo de Moulins, para suceder al fallecido Monseñor Jean Baptiste Gonon.

**POR LA VIDA DE SU SALVADOR**

Londres.—Los niños de una escuela de cierto lugar de Inglaterra han estado ofreciendo con fervor y durante varias semanas, sus oraciones por el restablecimiento de un prisionero italiano.

El prisionero de guerra ha estado por muchas semanas en un hospital; hubo momentos en que se creyó morir; mas ahora se halla convalesciendo de las heridas que recibió al salvar la vida a dos de los niños que ahora ruegan por él. Los niños jugaban en un campo donde el prisionero hacía labores de labranza cuando un toro se precipitó sobre ellos; al interponerse el italiano, recibió varias y graves heridas.

**EXPOSICION DE ARTE MARIANO EN CHILE**

(Por Carlos René Correa, Corresponsal de NC en Santiago de Chile).

Santiago de Chile. Como una expresión de devoción mariana, se ha abierto en el Aula Magna del Arzobispado de esta capital una Exposición de Arte Mariano, la cual reúne las obras de arte más interesantes que hay en Santiago relacionadas con la Santísima Virgen.

La apertura de la Exposición se vio prestigiada con la presencia de las Autoridades Eclesiásticas, miembros del Cuerpo Diplomático y numerosos pintores.

En nombre de la Comisión Organizadora, pronunció un discurso el señor Carlos Ossadón Guzmán, quien expresó en una de sus partes: "Mucho se ha dicho de la oración que a María hicieron los divinos Morales, Murillos y los Rafaelos. No es el caso de repetirlo, ya que vosotros, lo sabéis tanto o mejor que yo. Podréis admirar aquí lo que esas escuelas europeas han dejado en estas lejanas tierras.

"Ojalá—concluyó— que esta Exposición que inauguramos en estos momentos, despierte en nuestros aficionados el entusiasmo por el estudio de la acertada interpretación de nuestra escuela y su justa colocación en el arte sudamericano, colonial, fantástico y deslumbrador".

**LA FALANGE ESPAÑOLA PROCLAMA CON VIGOR SU CATORICISMO**

**CIUDAD DEL VATICANO**

Los círculos del Vaticano siguen con gran atención los acontecimientos en España, en donde se da la mayor importancia a la cuestión religiosa, tanto por los falangistas como por los elementos hostiles a ellos. Prácticamente todos los partidos anhelan tener el apoyo moral del catoricismo, ya que la vasta mayoría del pueblo español profesa profundamente la fe católica.

Por su carácter autoritativo y sus asociaciones, el sector de la Falange dió lugar a ciertas dudas sobre su actitud religiosa; pero ahora parece sumamente preocupada con este asunto, y hace al mismo tiempo toda clase de esfuerzos para borrar cualquier duda sobre la sinceridad de sus convicciones católicas. Que esta actitud no es artificial ha sido demostrado recientemente en muchas ocasiones, en particular con la actitud valiente asumida por los jóvenes representantes de Falange ante el Congreso de Juventudes en Viena. A este respecto es sumamente interesante un artículo publicado hace poco en "El Español", que niega que el falangismo sostenga la doctrina del racismo o del absolutismo del Estado.

Dice uno de los párrafos del artículo: "La Falange es anti-marxista, desde que afirma lo espiritual como "el fundamento decisivo de la vida de los hombres y de los pueblos". La Falange da supremacía a los valores religiosos sobre todo otro valor. La Falange es cristiana y por lo tanto tiene compasión de las multitudes, que han hambre y sed de justicia, en defensa de los desheredados y de las gentes trabajadoras. La Falange es católica, con un catoricismo integral opuesto a todo extravío protestante".

**NEW YORK**

**LOGRAN LOS MISIONEROS DE MARYKNOLL 5,000 CONVERSIONES EN CHINA**

Aproximadamente 5,000 conversiones han logrado hacer los Misioneros de Maryknoll en la China Meridional; a pesar de la guerra—según lo reveló aquí el R. P. Thomas W. Kiernan, de la Sociedad de Misioneros de Maryknoll—los 150 misioneros que aun permanecen en sus puestos realizan cada día una labor más fructífera.

"A pesar de la inflación fantástica—declara el P. Kiernan—, los Misioneros de Maryknoll continuarán adiestrando sacerdotes nativos, religiosos, catequistas y maestros".

**CIUDAD DEL VATICANO**

**CONTRA LA PROPOSICION DE UNA IGLESIA DIRIGIDA POR EL ESTADO SE PRONUNCIA EL VICE-PRESIDENTE DE LA FEDERACION CATOLICA FRANCESA**

Le Cour Grandmaison, Vice-presidente de la Federación Católica Nacional Francesa, en un artículo publicado por La France Catholique, reveló que cierto diario de París invirtió recientemente a la Iglesia a una nueva reforma, "de la cual, sin embargo, el Estado Totalitario del mañana asumiría en todo caso la dirección".

Grandmaison refuta con estas palabras aquella propuesta: "Cuando consideramos nuestros deberes como hombres y como ciudadanos, no podemos perder de vista las responsabilidades que pesan sobre nosotros en ese particular. Es un error permitir que el Estado, abandonando su campo específico, intente hacer de la Iglesia un instrumento de dominio. Es nuestra obligación conservar los derechos de Dios en la vida pública, y mantener la distinción entre lo espiritual y lo temporal".

**CIUDAD DEL VATICANO**

**RECIBE EL SANTO PADRE A LOS DIPLOMATICOS EN EL VATICANO**

Las audiencias usuales de Su Santidad el Papa Pío XII fueron suspendidas durante esta semana, para atender a la recepción del cuerpo diplomático acreditado ante la Santa Sede.

A la Misa de Medianoche de Navidad, celebrada por el Soberano Pontífice, asistieron los miembros del Cuerpo Diplomático, con excepción de los enviados de Alemania, Bélgica y San Marino. El Embajador Belga no asistió por la muerte de su hija.

**CIUDAD DE MEXICO**

**LOS VALORES ETERNOS SON NECESARIOS PARA QUIEN SIENTA SU ALMA. —COMENTASE EN MEXICO EL RETIRO GUARDADO EN UNA ABADIA POR HORE-BELISHA**

(Por Mariano Alcozer, Corresponsal de NC en México)

"Recluirse en la soledad para buscar contacto con los valores eternos de la existencia, es una necesidad sentida por todo el que siente dentro del cuerpo "un alma", dice un artículo de Vida Contemporánea, de esta capital, al referirse al retiro que guardó en la Abadía de los Monjes Cistercienses de Leicester, Inglaterra, el estadista inglés Leslie Hore-Belisha.

El artículo, escrito por el Lic José Vasconcelos con el título "¿La conversión de Hore-Belisha?", toma su información de la revista Time. "El liberal Leslie Hore-Belisha—había dicho Time—regresó a Londres, tras el receso del Parlamento, convertido en un hombre nuevo y mejor. Se sentía, según dijo, renovado de cuerpo, alma y mente, y confirmado en dos de sus más constantes aseveraciones, a saber: Que todo político ha menester un período de retiro dedicado a la contemplación y reflexión acerca de los fines y motivos últimos de la existencia; y que el mejor sitio de retiro que hoy existe en Inglaterra, es la Abadía de los Monjes Cistercienses situada en Leicester. Acababa el ex-Ministro de confirmar sus dos precedentes afirmaciones por vía de la práctica, pasando diez días con los monjes, cuyo asilo escogió para sus breves vacaciones, en vez de la Riviera donde antes pasara sus ocios..."

"El caso referido no tiene nada de extraño—dice a su vez el escritor Vasconcelos—, para un católico habituado a hallar en la religión los más fuertes tónicos del alma; pero es singular el testimonio que comentamos, porque procede de un liberal inglés y además de un judío..." "Recluirse en la soledad —agrega más adelante—para buscar contacto con los valores eternos de la existencia, es una necesidad sentida por todo el que se siente dentro del cuerpo un alma".

Después de encomiar la regla de los monjes de San Benito, fundada en el ejercicio de la obediencia, la humildad, el silencio y la caridad, y la labor cultural de aquellas órdenes, consumadas las invasiones de los bárbaros, agrega Vasconcelos: "Se explica perfectamente que un hombre de la categoría espiritual como Hore-Belisha haya encontrado una fuente de Juvencio para su espíritu en la vieja Abadía Inglesa de los cistercienses. Converso, o no converso, al rigor del dogma, lo importante es su reconocimiento de que en los viejos conventos de Europa subsiste, no "el pasado", según tantos necios afirman dando a entender que se trata de un pasado muerto, sino lo que de inmortal posee todo este enorme esfuerzo milenar que es la existencia humana en nuestro ingrato planeta..."

**INDULGENCIA PARA LAS PERSONAS EXPUESTAS A BOMBARDEOS**

Ciudad del Vaticano. Las personas que en las ciudades y otros lugares se hallen en peligro de bombardeos aéreos, pueden obtener una indulgencia plenaria si, con corazón contrito, haciendo un acto de amor a Dios y arrepintiéndose de sus culpas, recitan en su lengua el "Jesu Miserere Me", Jesús mío, misericordia".

La indulgencia, anunciada por la Sagrada Penitenciaria, en un decreto del 19 de Diciembre de 1942, fué concedida por Su Santidad el Papa Pío XII.

**DIA DE LA ACCION CATOLICA 8 DE NOVIEMBRE EN NICARAGUA**

El llamamiento de la Jerarquía Eclesiástica es muy apremiante para la adecuada organización de la Acción Católica, elemento vital del movimiento espiritual de las Parroquias. Ya que la Acción Católica es "la ayuda organizada que los seglares deben prestar a su propio Párroco para cristianizar la sociedad".

Y es que "hoy más que nunca, como dice Pío XI, se han desplegado al viento sin reparo las banderas satánicas de la guerra organizada contra Dios y contra la religión, en medio de todos los pueblos" y la multiplicación de las necesidades de la Iglesia y la escasez de sacerdotes obliga a todos los fieles a cooperar y ayudar como lo hacían los primeros cristianos".

Tú, eres CATOLICO... la ACCION CATOLICA NICARAGUENSE que, en estos momentos, se organiza atendiendo las órdenes de los Señores Obispos, se te acerca pidiéndote la ayuda pecuniaria que debes aportar, si quieres cumplir con alguna de tus obligaciones.

Contribuye con esplendidez. La Acción Católica es una imperiosa necesidad de nuestra Nación.

**ORA EN LA CATEDRAL DE MEXICO EL GENERAL SIKORSKI**

CIUDAD DE MEXICO, (NC)—En su visita a México, uno de los primeros actos del General Wladyslaw Sikorski, Primer Ministro de Polonia, fué el de postrarse ante el Santísimo Sacramento que se adora en el Altar de los Reyes de la Catedral de México, para orar por el alma de los que han muerto por la libertad.

La prensa de la capital subraya el profundo significado de este hecho, en varios y elogiosos comentarios, "La oración del general Sikorski, bajo la cúpula de nuestra Catedral, ha servido para poner de relieve que el ser cristiano no es un impedimento ni una tacha al patriotismo, a la libertad y a la dirección del destino de los pueblos", escribe en su editorial el Diario "Excelsior".

Otros de los diarios capitalinos, "Novedades", dice entre otras cosas del General Sikorski: "Va a la Iglesia sin esconderse ni avergonzarse, sino a la luz del día y públicamente

Cree en la Virgen María, y al llegar aquí, uno de sus primeros actos fué significar su respeto y devoción a Ella, en su advocación de Nuestra Señora de Guadalupe, patrona de México y de Hispanoamérica. Sikorski es de aquellos que saben estar en pie ante los hombres y de rodillas ante el altar, al contrario de muchos intrépidos personajes de vanguardia, que desprecian el altar y viven de hinojos ante los hombres".

**QUE SE ORE POR LA PAZ DISPONE EL PRESIDENTE DE SANTO DOMINGO**

CIUDAD TRUJILLO, (NC) — Frente a los horrores de la guerra, y con el fin de obtener de Dios "la paz en un ambiente de libertad y de mejor bienestar humano", el Excmo. Señor Rafael Leonidas Trujillo Molina, Presidente de la República Dominicana, firmó un decreto que consagra al 10. de enero como "Día de Recogimiento y de Oración" en todo el país.

En la Catedral Metropolitana, el Excmo. y Revmo. Mons. Ricardo Pittini, Arzobispo de Santo Domingo, celebró una Misa Solemne, con asistencia del Presidente Trujillo, miembros de su Gabinete, del Cuerpo Diplomático, y de las autoridades civiles. Todas las iglesias de la nación elevaron a su vez oraciones por la paz.

**ROMA TIENE 446 IGLESIAS EXTRAMUROS DEL VATICANO**

CIUDAD DEL VATICANO, (NC) —La edición de 1943 del "Diario Romano" revela el notorio aumento de las iglesias en la ciudad de Roma, en los últimos diez años.

Roma tiene en la actualidad 446 iglesias, 217 capillas y 77 oratorios. Por iniciativa de Su Eminencia el Cardenal Francesco Marchetti-Salvi y esta última cifra no incluye las numerosas capillas de las instituciones religiosas. Ni la suma incluye tampoco el territorio de la Ciudad del Vaticano, donde hay seis iglesias además de la Basílica de San Pedro. Vaggiani, Vicario General de Su Santidad el Papa Pío XII, el número de parroquias en la Ciudad Eterna ha aumentado de 64 a 105 desde 1930; en el mismo período, se construyeron 45 iglesias y 17 capillas, además de 25 oratorios provisionales.

**LOS AUXILIOS DE SU SANTIDAD EL PAPA PÍO XII LLEGAN A SU DESTINO — DESMIENTESE LA INFORMACION SOBRE UNA SUPUESTA INTERFERENCIA JAPONESA**

WASHINGTON, (NC) — Carece de fundamento la noticia de que las autoridades militares japonesas de Hong-Kong se incautaran parte de los fondos enviados por Su Santidad el Papa Pío XII con destino a los prisioneros en Japón, y los usarán con fines militares. Su Eminencia el Cardenal Luigi Maglione, Secretario de Estado de Su Santidad, lo ha hecho saber así al Excmo. y Revmo. Mons. Amleto Giovanni Cicognani, Delegado Apostólico en los Estados Unidos.

La nota enviada por el Cardenal Maglione a Monseñor Cicognani con firma además que los fondos enviados por Su Santidad alcanzaron su destino original.

Un despacho difundido desde Hong-Kong por cierta agencia noticiosa, y publicado por algunos periódicos de los Estados Unidos, afirmaba que las autoridades japonesas se habían apropiado \$40,000 de los \$100,000 enviados por Su Santidad para auxiliar a los prisioneros internados en Japón, y que se había empleado en el ejército japonés la suma confiscada.

**CINCO HERMANAS BLANCAS MUEREN EN UN BOMBARDEO SOBRE ARGEL**

Quebec, — Cinco religiosas de las Hermanas Blancas de Africa, fueron muertas durante un bombardeo alemán sobre Argel; una bomba destruyó la casa en que convalecían de reciente enfermedad.

# Noticias Católicas

**NOMBRASE PARA ESPAÑA CINCO NUEVOS OBISPOS**

Ciudad del Vaticano. El nombramiento reciente de cinco nuevos Obispos para España se considera aquí como el suceso de mayor significado con respecto a las relaciones entre el Vaticano y España, relaciones que se habían dificultado después del convenio de junio de 1941, sobre el nombramiento de Obispos y la protección de los derechos de la Santa Sede. El convenio exigía preliminares dilatados para su aplicación práctica.

Los últimos nombramientos son muestra promisorio de la pronta atención para las quince Diócesis que aún permanecen vacantes en España. Véase los nombramientos eclesiásticos, El Excmo. y Revmo. Mons. Gregorio Modrego Casaus, Administrador Apostólico de Cuenca, para Obispo de Barcelona; el Excmo. y Revmo. Mons. Francisco Barbado Viejo, Obispo de Coria, trasladado a la Diócesis de Salamanca; el Ilmo. Mons. Rafael García y García de Castro, Canónigo de Granada, para Obispo de Jaén; el R. P. Ramón Navarri, Secretario del Obispo Castrense, para Obispo de Urgel; y el R. P. Emeterio Barrera, Vicario General de la Diócesis de Pamplona, para Obispo Titular de Dora.

**CICUENTA AÑOS DE APOSTOLADO SALESIANO EN MEXICO**

(Por Mariano Alcozer, Corresponsal de NC en México)

Ciudad de México. Con especial fervor y solemnidad se celebraron

en la Iglesia de Santa Inés las ceremonias conmemorativas del Cincuentenario de la Fundación Salesiana en México; en esta ocasión, y en "prensencia de nuevas gracias en sus trabajos ministeriales", Su Santidad el Papa Pío XII impartió la Bendición Apostólica a los Padres Salesianos.

Participó en los actos religiosos el Excmo. y Revmo. Mons. Luis María Martínez, Arzobispo de México; uno de los discípulos de San Juan Bosco, el M. R. P. Eneas Tozzi, Inspector de la Congregación Salesiana en Estados Unidos, Canadá, Australia, Irlanda y México, celebró la Misa Solemne del Cincuentenario; asistió asimismo el M. R. P. Pedro Tantarini, Delegado Inspector en América Central, y el M. R. P. Roberto Wiczorek, Delegado en México.

"Con grande regocijo y con profunda gratitud—son palabras de Monseñor Martínez—debemos celebrar el Quincuagésimo Aniversario de la venida a México de los Reverendos Padres Salesianos; pues han hecho mucho bien en este medio siglo; ya que como buenos hijos de San Bosco, saben adaptar a las necesidades de la época el perenne apostolado de la Iglesia".

**NUEVO ARZOBISPO EN HUNGRIA**

Ciudad del Vaticano.—El Excmo. y Revmo. Mons. Julius Glattfelder, Obispo de Csanad, Hungría, ha sido elevado a la Sede Metropolitana de Kalocsa, vacante desde la muerte de Monseñor Giflio Zichy, acaecida en mayo de 1942. El Ilmo. Mons. Jo-

### PRIMERA TANDA DE EJERCICIOS ESPIRITUALES EN LA CASA CENTRAL DE LA ACCION CATOLICA

Las Damas de la Acción Católica tendrán sus Ejercicios Espirituales el próximo mes de Febrero.

TANDAS DE INTERNAS: del 13 al 20, dirigida por Mons. Beckmann, Consiliario General de la Acción Católica.

EXTERNAS Y SEMINTERNAS: del 22 del mismo mes al primero de Marzo, dirigida por el Rev. P. Alfonso Oficialdegui, A. R., Consiliario de la Juventud Femenina.

NOTA—Para informes sobre condiciones del internado, acúdate a la oficina de Damas en la Casa Central.

## Ultima noticia de 1942

### En Noviembre se produjo en el país más de 2.000.000 de litros de Licor

Esta cifra supera en más de 135.000 litros la producción habida en el mes de Octubre.

Campesinos, escuchadnos...  
Vamos a tocar una llaga dolorosa...

Una carta recibida de una población, escrita por un carísimo amigo sacerdote, nos dice: "Nos alegramos con las campañas contra la masonería, el protestantismo, el cine inmoral, etc., tan propios de las ciudades y de grandes poblaciones; esperamos una muy fuerte lucha contra la embriaguez, el juego y la inmoralidad, vicios que carcomen por igual a pueblos y ciudades, campañas que harán mucho bien a nuestros campesinos".

Si así se nos hablara siempre, sabríamos agradecerlo, y es por esto por lo que vamos a dedicar algunos de nuestros apuntes editoriales a estos temas.

Campesinos, obreros, hombres todos, leednos:

¿Véis aquel hogar, hasta ayer feliz, y en el que hoy reina por entero la desgracia? ¿Contempláis aquellos rostros de mujer y de niños, pálidos por el hambre, demacrados por el terror, angustiados por una dolorosa expectativa...? Es el hogar del borracho, del alcohólico. No hay pan, porque el jornal se quedó en la cantina... LADRONES, sí, ladrones de vuestras esposas, de vuestros hijos, de vuestros hogares.

Hay terror, mucho terror..., por que el hombre que siente circular por sus venas el veneno, no lleva sangre sino ponzoña. Y el bruto se ha sobrepuesto al ser racional, y se levanta la mano miserable para golpear carnes inocentes; se profieren

#### ASAMBLEA DE OBREROS Y CAMPESINOS EN COLOMBIA

Bogotá — El R. P. Adolfo Hoyos Ocampo, Director de los Centros Obreros y Agricultores de Manizales, ha convocado a los miembros de dichas organizaciones para la octava asamblea anual. Después de la Asamblea, se llevarán a cabo importantes proyectos específicos de la organización.

#### España es un cáliz gigantesco

¿Qué España tan distinta de la

palabras que lastiman la dignidad, y se da a los corazones de los niños una lección de maldiciones, de delitos y de odios... CANALLAS, vosotros los que a tanto os atrevéis.

Mirad unas criaturas que parecen ataques, que tienen sus piernas y sus manos paralizadas, torcidos los ojos, deformes en su organismo, mudos para siempre, sordos eternamente. Mirad, hombres alcohólicos vuestros hijos y los hijos de ellos... Es la herencia alcohólica, terrible, asesina, espantosa... No les disteis al concebirlos sangre que llevara vida, sino veneno que causara muerte prematura. Tantos niños bobos, inconscientes, retrasados, locos, caprichosos, con tendencia a todos los delitos..., esos son el fruto del maldito trago, de la copa fatídica...

Mirad los hospitales: la tisis, los hígados destruidos, la cirrosis que carcomen, los cánceres que aniquilan, las epilepsias que despedazan... Consecuencias son de un abuso alcohólico, de un padre infame, de un progenitor que esos escombros dió al hogar, a la familia, a la sociedad.

Mirad los manicomios y los presidios, y analizad su historia; siempre ella tendrá su piedra angular en el veneno que se llama aguardiente, ron, whisky, brandy, champaña, porque tanto mal hace la copa que apura el pobre por sus diez centavos, como la que escancia el rico por sumas ingentes.

Meditemos.

que se atreven a pintarnos ciertos periódicos extranjeros con colores de leyenda negra!

España entera es hoy un cáliz gigantesco en el que se vierte no gota a gota, sino a raudales, la sangre generosa de los humildes y de los poderosos; un solo corazón que vibra al impulso de dos ideales sagrados: Dios y Patria. Por Dios y por la Patria no hay sacrificio insuperable. Todo cede ante su nombre: el apego a los bienes materiales, el cariño filial, la ternura conyugal, el amor entrañable a los padres...

ven para usted, tomar de nuevo interés en la existencia, en los mil detalles de la vida, en las cosas bellas y buenas que Dios ha sembrado en el mundo y que yo no sabía comprender ya en mi sufrimiento, en mi rebelión orgullosa... ¡Oh sí, Mirtea! Usted ha sido para mí una luz, la pura, la radiante luz destinada por la Providencia para alejar las tinieblas de mi espíritu.

—¡Soy demasiado dichosa, Arpad!

—¡Repítalo usted, Mirtea mía!... Dígame que labro su felicidad, que nada echará usted de menos... ¿Recuerda usted como nuestro pequeño Karoly nos unió en su última palabra? Por la boca de aquel angelito, Dios nos destinaba así el uno para el otro.

—Es sumamente dulce, ¿verdad,

## División Territorial

Al hacer uso la Asamblea Nacional de las atribuciones constitucionales que le corresponden, según la nueva Carta, para modificar el Título I del Libro I del Código Administrativo, sobre división territorial, por medio de la Ley 102, de 12 de julio de 1941, se incurrió, sin duda alguna, en errores.

Y surgió, con motivo de dicha ley, un clamor general. De uno a otro extremo de la República vinieron las protestas y los reclamos.

Desde luego no todos han de estar en razón; pero sí hay muchos que tienen mérito suficiente para que se opere la rectificación.

Como ejemplo, para nosotros el más importante, ofrecemos el caso de la supresión de la provincia del Darién, una de las más ricas secciones del país, cuya importancia política, fiscal y económica, sumadas a su alejamiento de la capital, por la dificultad de una comunicación fácil y permanente, exigen el mantenimiento de autoridades superiores, capacitadas para resolver acertada y eficazmente las graves cuestiones que allí pueden surgir, a la vez que reclaman constante y activa vigilancia para proteger los intereses nacionales.

Es indudable que las circunstancias excepcionales en que nos encontramos por razón de la guerra, hacen hoy más imperativo que antes la rectificación de semejante error.

El Poder Ejecutivo, atento a los reclamos que llovieron al Ministerio de Gobierno contra esa división del territorio nacional, ora por la

reducción de categoría de algunos sectores, ora por la supresión absoluta o bien por la modificación de linderos, dispuso crear, por medio del Decreto número 297, de 10 de enero del pasado año, una Comisión Revisora de la División Territorial de la República, cuya función es la de considerar las reclamaciones y estudiar las cuestiones con éstas conexiones y preparar un plan de reformas a la citada ley, que sería sometido al Ejecutivo dentro del término de seis meses.

La expresada comisión quedó integrada así: Ministro de Gobierno y Justicia, quien la presidirá; primer Secretario del mismo Ministerio, quien será el Secretario; los Ingenieros Carlos A. Guardia y Víctor M. Julio y los señores Manuel C. Celerrín y Juan B. San Martín.

Se dispuso además que una persona por cada provincia, experta en la división territorial de su respectiva circunscripción, asesorara a la nombrada comisión, por escogencia de la misma.

Expirado con exceso el término concedido a la aludida comisión, en vista de que los sectores perjudicados renuevan ahora sus reclamos, es llegado el momento de que se plantee el problema ante la Asamblea Nacional, con tiempo suficiente para que, con toda la meditación y acierto que exige la importancia del asunto, se propongan y decidan las modificaciones necesarias, modificaciones justas, que por lo mismo no deben ser aplazadas por más tiempo.

## Apostolado

"En todas las épocas siembra Dios en el mundo precursores".

Si, pero hay un sembrado de todos los tiempos, que permanece con inmovilidad y que se desarrolla a través de los campos sociales, es la Acción Católica.

Tan antigua como la Iglesia y tan nueva para las generaciones actuales que sólo piensan en licencias y expansiones corporales. Ese sembrado son los laicos que acompañados no de quimeras sino de nobles anhelos se entregan decididamente a ganar el reino de Cristo ocupado actualmente con el cinematógrafo y las vanguardias de Satanás.

La Acción Católica es la doctrina coordinadora, no es la doctrina que se divide y divide a los individuos. Es la doctrina que esparce la máxima cantidad de luz y que deja ver horizontes de cimas escarpadas para los jóvenes decididos a trabajar por la recristianización del mundo.

Son muchos los que hablan, accionan, discuten, se agitan en el campo político o comercial, pero en el campo espiritual son en la inmensa mayoría mudos, paralíticos y de pocas energías.

Para muchos jóvenes no existe más que el placer desordenado de la car-

ne y no se dan al apostolado porque es gesto inútil, agotamiento de energías o algo superfluo.

Debemos hacer una renuncia heroica de todo aquello que vaya en detrimento nuestro y someternos a que hay que saber que no se guía por el oído, sino por la vista, pues las verdaderas normas de vida evangélica, haciendo el bien dentro del ejército organizado de la Acción Católica.

Sin embargo, muchos jóvenes de vida ejemplar y de dotes de voceros de Jesucristo viven sin darse cuenta de que hay un medio propicio para trabajar en compañía de muchos otros hombres de bien y dispuestos a trabajar por la salvación de las almas.

Paul de Roussiers anotaba: "Los hombres de bien no saben unirse". Es precisamente lo que debemos hacer, una sola fuerza que resista a los embates del enemigo, uniros y trabajar con entusiasmo, con la mira sola de hacer el bien, no de recibir vanas adulaciones o lisonjas desprovistas de veracidad.

Estamos en un tiempo propicio para trabajar en la Acción Católica, pues hace falta a Cristo hombres de verdadero espíritu cristiano y de muchos deseos de evangelizar.

raba hacia poco?

Sonrojóse la joven, vaciló un instante, y respondió con acento algo tembloroso:

—Acababan de decirme... creía que la vizcondesa de Soliers...

Interrumpióse, sin saber cómo proseguir.

El príncipe detúvose bruscamente.

—¿La vizcondesa?... ¿Quiere usted decir que alguien ha sido bastante necio para suponer que pudiera yo haber pensado en ella?

—Sí, es esto...

El príncipe soltó una ligera carcajada. Tomó las manos de Mirtea, y exclamó con dulce ironía:

—¡Oh amada ciegucecita mía! ¿Cómo ha podido usted creer, tan sólo un minuto...? Veamos: ¿ha visto usted en mi conducta algo que, siquiera por un instante, le haya dado motivo para pensar que hubiese yo concebido semejante idea?

—No, nada absolutamente, es muy cierto —respondió la joven sin vacilación.—Pero, en fin, no era tampoco cosa inverosímil... La vizcondesa estaba muy amable, muy lisonjera...

—¡Ooh ya lo creo!... y aún de-

### COLABORACION PARA EL PROXIMO NUMERO

Tenemos el propósito de dedicar nuestro próximo número a don Nicolás Victoria J., con motivo de cumplirse el 81º aniversario de su natalicio y como merecido homenaje por sus servicios a la causa católica.

Nuestros colaboradores y cualesquiera católicos que deseen enviarnos su aporte para este homenaje pueden hacerlo, en forma de pensamientos o en otra forma apropiada, y enviarnos el material correspondiente hasta el miércoles 27, en la tarde, bien a la Imprenta Católica, bien a nuestra oficina, calle 4ª, Nº 21.

LA REDACCION.

#### CRITERIO SALVADOR

## El Reino del Jazz

Se ha levantado ya la enérgica voz de protesta de los católicos en la tierra del jazz, en su verdadera cuna: Estados Unidos del Norte. ¿Será oída por los enemigos de brincos baldados por eminentes autoridades en el mundo artístico, social y religioso y descomulgamiento del cuerpo?

Tal vez curando el mal en su propia raíz no será necesario acudir a las ramas, aunque en éstas es donde está la corrupción más patente y más peligrosa.

¿No es cierto que hasta los pueblos pequeños tienen ya su grupito de tres gatos que llevan presunciones de "jazz band"? ¿Y es de oírlos! El saxofonista se pone a improvisar sobre algo que si en su origen es horroroso ¡qué no será en manos de ese inepto reformador!

El que toca el "banjo", como un energúmeno rasca las cuerdas del insípido instrumento, cierra los ojos y a intervalos los abre para ver si el del saxofón ya ha terminado (por lo que cada quien toca sólo Dios lo sabe).

El de la "batería", compuesta de tambora, un descomunado platillo colgando al que llaman "tam-tam" y si acaso una tarolita o redoblante, es el dueño de la situación. Golpea a diestra y siniestra, sin compasión de los oídos ajenos, sin ton ni son, porque mientras más ruido haga es mejor.

Si acaso hay trombón y trompeta o cornetín, se ponen a hacer una competencia brutal de berridos, quejidos espantosos, que ponen los pelos de punta y llenan de coraje al más pacífico. ESTO ES EL JAZZ.

Durará más tiempo su reinado. Tal vez no, porque las personas conscientes ya empiezan a protestar, resgioso. Secundemos esa lucha contra

la música indecente y habremos contribuido a purificar la patria.

#### PENSAMIENTOS

La religión es un bálsamo que impide que la libertad se corrompa.

Luis Veuillot.

El miedo de ser buenos hace valientes a los malos.

René Bazin.

Donde no está Dios el amor de la libertad sólo engendra anarquía y despotismo.

Laordaire.

La humanidad cree en Dios porque lo ve obrar.

Lacordaire.

La libertad acaba donde comienza el derecho de los demás.

Monseñor Dupanloup.

La doctrina de Cristo es la regla suprema de la ley eterna.

Marco Fidel Suárez.

La verdadera democracia se funda en la unidad política y ésta no existe allí donde no hay unidad religiosa.

Vásquez de Mella.

El principal asiento de los errores no está en aquel que nada sabe, sino en el que sabe mal.

Filangier.

La incredulidad es esa esclava condenada al trabajo forzado de abrir los caminos de la fe.

Adolfo Claravana.

### CONFIRMACIONES EN LA IGLESIA DE LA MERCED

Con el presente anuncio en el muy leído periódico "ADELANTE" el Cura de la Parroquia de La Merced, comunica a los católicos de la Capital, que el domingo, 31 del presente mes el Excelentísimo Señor Arzobispo, Dr. Juan J. Maiztegui, administrará el sacramento de la Confirmación, en la Iglesia parroquial de La Merced, después de la misa parroquial que termina a las 10:30 a.m.

Las papeletas que han de presentar en el acto de la confirmación se adquirirán en el Despacho de la casa cural, calle 10, Nº 13, arriba, desde las 8 a.m. en adelante.

Se recuerda que los que se confirman han de confesar, si tienen uso de razón, y que los padrinos han de tener 14 años, por lo menos.

El Párroco,

PEDRO MEGA, Pbro.

Panamá, 24 de Enero de 1943.

## novela semanal

(Continuación)

diré de lo que fue usted para mí en aquellos días de dolor, de espantosa angustia?... Pero sólo comprendí la profundidad, el poderío del sentimiento que llenaba mi corazón el día en que la ví a usted ataviada de flores, hada cándida y radiante... Y algo rompióse dentro mí, pues pensé un tiempo mismo que yo no era libre a sus ojos, que "la otra" se atrevesaba aún en la entrevista felicidad. Ignoraba, en efecto su muerte. El padre Joaldy, afortunadamente, acabó por adivinar lo que pasaba en mí, y comunicóme el trágico suceso. Por esto me vió usted en la pasada Navidad Mirtea... Y costárame lo que me costase, quise en seguida reanudar mis relaciones con la sociedad, volver a ser jo-

ven para usted, tomar de nuevo interés en la existencia, en los mil detalles de la vida, en las cosas bellas y buenas que Dios ha sembrado en el mundo y que yo no sabía comprender ya en mi sufrimiento, en mi rebelión orgullosa... ¡Oh sí, Mirtea! Usted ha sido para mí una luz, la pura, la radiante luz destinada por la Providencia para alejar las tinieblas de mi espíritu.

—¡Soy demasiado dichosa, Arpad!

—¡Repítalo usted, Mirtea mía!... Dígame que labro su felicidad, que nada echará usted de menos... ¿Recuerda usted como nuestro pequeño Karoly nos unió en su última palabra? Por la boca de aquel angelito, Dios nos destinaba así el uno para el otro.

—Es sumamente dulce, ¿verdad,

Mirtea? haber cambiado aquí nuestros juramentos de esponsales, en este mismo sitio que trae a mi memoria un horroroso recuerdo... ¡Oh, amada mía! ¿qué iba a hacer entonces? Cuando pienso en aquella bala que rozó...

—Desechemos semejantes recuerdos, Arpad —dijo Mirtea poniendo dulcemente su mano sobre el brazo del príncipe—. Dios, en su bondad, ha permitido que todo resultase para el bien de usted... Para nuestro bien... Pero, creo que va haciéndose tarde...

—Sí, preciso es que volvamos allí —contestó el príncipe con voz pesada—. Tan pronto como mi madre esté a solas, iremos a anunciarle nuestros esponsales... Y esta noche les daremos carácter oficial en todo Vozaczy.

Ambos jóvenes bajaron las gradas del templo y tomaron lentamente la senda que conducía al castillo. Mirtea apoyábase en el brazo de su prometido.

De pronto, interrumpiéndose, preguntó:

—¿Y ahora, Mirtea, no puede usted decir a su prometido por qué llo-

raba hacia poco?

Sonrojóse la joven, vaciló un instante, y respondió con acento algo tembloroso:

—Acababan de decirme... creía que la vizcondesa de Soliers...

Interrumpióse, sin saber cómo proseguir.

El príncipe detúvose bruscamente.

—¿La vizcondesa?... ¿Quiere usted decir que alguien ha sido bastante necio para suponer que pudiera yo haber pensado en ella?

—Sí, es esto...

El príncipe soltó una ligera carcajada. Tomó las manos de Mirtea, y exclamó con dulce ironía:

—¡Oh amada ciegucecita mía! ¿Cómo ha podido usted creer, tan sólo un minuto...? Veamos: ¿ha visto usted en mi conducta algo que, siquiera por un instante, le haya dado motivo para pensar que hubiese yo concebido semejante idea?

—No, nada absolutamente, es muy cierto —respondió la joven sin vacilación.—Pero, en fin, no era tampoco cosa inverosímil... La vizcondesa estaba muy amable, muy lisonjera...

—¡Ooh ya lo creo!... y aún de-

jaba ver algo... por no decir demasiado, su deseo de llegar a ser princesa Milca—dijo el príncipe con burlona sonrisa.—¿Pero quién le ha insinuado esta extraordinaria idea, Mirtea?

—¡Oh, déjelo, Arpad! No le importa saberlo.

—Sí me importa; tengo empeño en saberlo... Preciso es que sea alguien bastante necio... o demasiado malevolvo, pues de otro modo, nadie hubiera albergado aquí semejante pensamiento, dada la frialdad con que siempre he respondido a las insinuaciones de la vizcondesa y de su padre... Dígame el nombre de la persona, Mirtea...

—¡No, Arpad; no puedo!—respondió firmemente la joven.

—¿Por qué? ¿Lo habré adivinado entonces al hablar de malevolencia?

—He de pensar que alguien ha tratado de recrearse viéndola sufrir?

Mirtea no contestó, y reanudó el paso. El príncipe reflexionaba, fruncidas las cejas:

—Ya comprendo, ya se quién es—dijo al cabo de unos momentos.— Ya sé quién la detesta a usted aquí...

Pero yo le respondo de que también

sabré castigarla...

—¡Oh, no, Arpad, por favor!—exclamó Mirtea dirigiéndole una mirada suplicante—. Somos ahora tan felices, que es preciso que todos lo sean en torno nuestro.

El príncipe miró a su prima dulcemente conmovido, y contestó:

—Las heridas que se infieren al orgullo son saludables, y las que destino al alma envidiosa que le ha causado esa pena... Dejemos esto, Mirtea—añadió viendo el gesto de protesta de la joven—. Si hay cosa en el mundo que difícilmente pueda perdonar, es la perfidia y la falta de corazón... Y hacia usted más todavía, que ha sido tan admirablemente buena para todos.

Ancanzaban en aquel momento los jardines. El príncipe cogió al paso dos rosas blancas y deslizó una en el talle de Mirtea, mientras la joven prendía otra en el ojal del chaquet de su primo.

—Llevo sus colores, hada mía—dijo alegremente Arpad besando los dedos que acababan de decorarle.

(Continuará)